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喜悦喜悦

■记者手记

大年初三，记者来到铁岭县蔡牛镇张
庄玉米新品种推广专业合作社，当即被满
院金灿灿的玉米吸引住了。“我们合作社
的粮食都卖完了，这些是附近村农民的粮
食，都是年前收购来的。”合作社党委书
记、理事长赵玉国说。

原来，因市场玉米价格较低，许多村
民惜售粮食。“我们把农民手中的余粮全
收购了，前后院有1万吨，收购这些粮食，
合作社不挣一分钱。但解决了农民卖粮
难问题，一来可以让他们过个好年，二来
不耽误他们春耕备耕生产。”万吨订单，合
作社零利润，老赵说，这事儿做得值。

事实上，玉米价格走低，土地流转成本
增高，也是老赵过去一年思考最多的一个

问题。“国家号召调整农业产业结构，我们要
率先积极响应。再者说，合作社成立11年
了，也该进行改革了。”种粮大户、“全国十佳
农民”、今年63岁的赵玉国告诉记者，他们
的改革首先瞄准了合作社的分配机制。

“为充分发挥员工特点，调动他们工作
的积极性，今年，我们合作社将不再垫付工
资，年末按绩效开工资。同时，合作社将组
建土地流转及托管平台、农机作业平台。”
赵玉国告诉记者，按照绩效开工资，建立两
大平台，目的就是增强员工的责任心，为农
民兄弟提供更好的服务，“责任心上去了，
服务让农民真正满意了，合作社才能持续
发展，大伙挣的钱才能越来越多”。

在去年调减玉米增加大豆播种面积

的基础上，老赵说，今年，合作社还将引进
试种一个新品种——藜麦。“我们已经聘
请了四川大学一位专家，作为台湾红藜种
植管理技术指导。合作社试种成功后，再
向农民进行推广。”按老赵提供的资料，藜
麦原产自南美洲，是人类珍贵的生物多样
性粮食资源之一，是唯一的植物界全蛋白
谷物、唯一的单体植物即可满足人类基本
营养需求的食物，有“超级谷物”之美誉。

如果说帮助农民解决卖粮难题进一
步夯实了合作社的群众基础，那么推进

“一改革”建立“两平台”、调整种植业结构
则再次激发了合作社的内生发展动力。
老赵说，做完这几件大事儿，他很开心，对
合作社发展的信心也更足了。

解决农民卖粮难 推进“一改革”建立“两平台”调整种植业结构

合作社理事长赵玉国今春干了三件大事
本报记者 狄文君

大年初三，辽阳县小北河镇，一座新建
的现代化建筑“中国·小北河袜艺城”格外
抢眼。

看着眼前即将投入使用的“中国·小北
河袜艺城”，辽宁众益实业有限公司总经理
吴春光很欣慰和自豪。从2017年开始，小
北河镇3家民营企业集资投入，政府帮助协
调贷款2000万元，兴建“中国·小北河袜艺
城”项目，已完成总工程量的95%，建成后将
为全国袜业企业提供批发、仓储物流、电子
商务、科技研发、检验检测等服务平台。

小北河镇生产棉袜的历史已有 30 多
年，目前，全镇有 202 家织袜厂、大型电脑
袜机2万台，年产袜子20亿双，棉袜产量稳
居全国第二位。“全镇4.8万口人，有1/3从
事袜业生产，还吸纳周边乡镇4000多人在
这里就业。年轻人做看台工，月收入能达
到5000元，老人在家叠袜子一个月也能挣
3000多元，袜业生产已是富民强镇的支柱
产业。”镇长王洪旭说。

谈及近年来袜业的发展，辽阳县奕翔
针织厂负责人焦旗很是感慨，“产品创新最
重要了，我们得抓住每一个学习的机会，改
进工艺，跟上时代的步伐。目前，我家在袜
艺城的产品展厅已建好，还在吉林辽源成
立了工作室，专门用于产品研发”。去年，
焦旗的企业成功拿下重庆、无锡等地大超市
的袜子订单，产值近千万元，创历史新高。

对小北河镇及周边乡镇的农民来说，
小小的袜子承载了他们对美好生活的期
盼。在焦旗的袜厂里，64岁的黄泥洼镇黄
泥洼村村民于洪芬就是受益者，“我一年的
收入能有 4 万元，老板人好，工作很舒心。
我又带了3名乡亲来上班”。

“目前，一家大型仓储中心已经投入使
用，120余家袜企入驻袜艺城。”吴春光说，
不久的将来，这里将举办中国·小北河袜艺
产业博览会，小北河的袜业产业将会越做
越大。

小袜子织出
乡村美好新生活
本报记者 严佩鑫

大年初三，13时，彰武县丰田乡双龙村
村委会办公室被农民挤得水泄不通，100多
名农民准时来领合作社的分红款。农民罗
勇说：“入合作社好处多，合作社不仅高价
收购我们的粮，年终岁尾还给我们分红！”

近年来，双龙村“两委”积极引导农民
调整种植结构。为让村民敢于弃种玉米，
尝试种抗旱性较好的小麦，2017年7月，双
龙村“两委”筹建龙丰小麦种植专业合作社
和面粉加工厂，高价回收社员种植的小
麦。经过近两年的经营，合作社积累了阜
新市周边城乡的上百名经销商资源。双龙
村村委会主任许文博说：“在经销商的努力
下，2018 年面粉市场形势很好，比 2017 年
多卖出去6万公斤。”

面粉有了广阔销路，村集体经济强大
起来，合作社社员也跟着受益。分红现场，
双龙村党支部书记王玉江介绍了分红规
则，“去年我们赢利40万元，按照约定70%
留给集体经济，30%用于分红和保证合作
社运营。我们村共有 190 名社员，人均可
分得287元，大家可别嫌少！”话音未落，人
群中有人回应：“白给的，嫌什么少？！”其他
村民也纷纷表示，自己没付出啥劳动，年底
能得到分红很高兴。

分红开始，领到分红款的社员个个面
带微笑，心满意足地回家了。出纳员孙立
平仔细查看，发现有的社员未按时来领分
红款。“估计是走道费劲，我们给送家去
吧。”合作社的马清源提议。

孙立平和马清源于是开车来到李红军
家。李红军今年53岁，几年前患上股骨头
坏死病，做手术花了9万多元，成了建档立
卡贫困户。不过，如今的李红军对生活重
拾信心，“得益于危房改造项目，我家的小
土房换成了温暖的大房子。通过土地流
转，我拿到了2000多元收入，在合作社打工
又挣了2万多元，今年我是脱贫了，这又赶
上合作社分红，我这日子会越过越红火”。

双龙村100多名
农民领到分红款
本报记者 年旭春 文并摄

2 月 7 日，大年初三，记者在大连市妇
产医院月子中心见到金牌月嫂孙霞时，她
正在帮产妇做当天的康复护理。这边刚刚
收拾停当，旁边的孩子“哇啊，哇啊”地大声
啼哭起来。

今年53岁的孙霞3年前开始从事月嫂
职业。因为活儿干得好，不到两年，她就成
为金牌月嫂，月收入从7000元涨到9000元
左右。许多客户听了朋友的介绍，都提前
预订她的服务。去年一年，孙霞一共接了
8份月嫂服务的订单。

“月嫂这份工作看似简单，但每个细节
都影响着宝宝和产妇的健康。要想干好，
技术和责任心一个都不能少。”孙霞说，自
己要反复给宝宝的奶瓶消毒，哄宝宝睡觉，
为宝宝拍嗝、洗澡、抚触，还要同时给产后
妈妈做乳房保健、产后恢复，向产妇、家属
传授科学护理、养育宝宝知识，等等，每天
工作很繁重，只能睡四五个小时的觉。

孙霞告诉记者，刚开始做月嫂是奔着
挣钱来的，干上以后，才发现自己是真的喜
欢孩子，只要身体好，就会一直做下去。

金牌月嫂孙霞
累并快乐着
本报记者 杨丽娟

腊月二十九下午 2 点，沈阳街头一家
丹东草莓专卖店。店主孙大姐一边把自家
腌的咸黄瓜送给没买到草莓的顾客，一边
说着抱歉的话，“能摘的草莓都摘下来了，
真没有了，全村都卖断货了！”关好大门，贴
上对联，坐上自家的厢式货车，孙大姐比计
划提前一天回家过年。

除夕，当成龙唱响“我只是努力奔走，
夜色在身后奔波”时，孙大姐早已忘记两个
月没回家的艰辛，早已忘记起早贪黑的忙
碌，她和家人围坐在餐桌前尽情地享受奋
斗带来的幸福。

“心之所托，我风雨不躲”，央视春晚这
首《我奋斗我幸福》，唱出了孙大姐和无数
奋斗者的心声，只要努力拼搏、坚持不懈，
奋斗的幸福就会慢慢呈现。

无论是彰武县丰田乡双龙村的贫困
户、铁岭市铁岭县的“全国十佳农民”、辽阳
市小北河镇袜业专业村的村民、沈阳奥吉
娜药业有限公司的职工，还是在城市里打
拼的外卖小哥、家政大嫂，经过一年的拼
搏，每一个奋斗者都带着满满的收获。

钱袋子更鼓了，物质更丰富了……每一
次努力奔走，都带来了生活水平的水涨船
高；大包小包，大车小车……每一个回家过
年的身影，都记录着在奋斗中收获的幸福。

我奋斗，我幸福，这是春天里最美的
风景！

我奋斗 我幸福
李 波

大年初三，沈阳奥吉娜药业有限公司生
产部经理李智杰就备好工装，为上班做准
备。心里想着工作，甚至有点盼望上班。李
智杰说：“那是一种奋斗带来的喜悦！”

李智杰的喜悦中有一种获得感。用
他自己的话说，“收入十连涨！”2008 年，
刚刚走出校园的李智杰迈入奥吉娜药业
的大门，他至今仍然清楚地记得当时的
情景——因为公司不通公交车，一路步行
的他，报到那天在路上就用了两个半小
时。10年之后，他买了小汽车，同样的距
离只需要 15分钟就到了。更大的变化是
工资收入，上班第一年，他一共挣了 1 万

多元，而现在李智杰已经实现月入万元。
李智杰的喜悦中有一种成就感。刚

加入奥吉娜药业时，李智杰是一名质检
员，10年时间他潜心钻研，努力奋斗，一路
升职到生产部经理，成为公司的核心力
量。这 10 年，奥吉娜药业年销售收入从
百万元快速发展到20多亿元，连年增长的
背后，李智杰和他所率领的生产部功不可
没。凭借对生产质量的严格管控，奥吉娜
药业的产品质量已经达到国际先进水平。

李智杰的喜悦中还有一种自豪感。
他说：“企业高速发展，我们员工不仅收入
水涨船高，在能力上也快速提升。在这个

开放的平台上，我们增长了见识，拓宽了
视野，增强了自信。”过去几年，作为业务
骨干，李智杰先后参加了企业组织的法国
和俄罗斯的培训游学活动，也曾沿着红色
足迹一路探寻星星之火可以燎原的真谛。

李智杰说：“在这样一个‘多劳多得、好
劳好得、能劳多得’的平台，在这样一个可以
不断自我提升的企业，每个人都有人生出彩
和梦想成真的机会，我们员工都非常珍惜。”

说起上班后的打算，李智杰说：“公司
已经确定以网络链接消费者、靠智慧生产
高质药的发展方向，我得提前进入状态，先
学习，再奋斗，争取2019年再有新收获！”

生产部经理李智杰谈起这10年满满的获得感——

奋斗，每个人都有人生出彩的机会
本报记者 李 波

■近年来，在全方位、多层次、宽领域的对外开放格局中，中国内陆地区抓住“一带
一路”、自贸区建设等一系列机遇，唤醒自身优势，激发内生动力，蓬勃发展

■中国内陆地区发展成绩既有中央各项政策的支持，也有地方独特优势潜能的发
挥，还要看到，它们积极转变政府职能，狠抓营商环境，提升公共服务水平

■管中窥豹，可见一斑。在改革开放40周年的新起点上再出发，中国内陆腹地正
奋勇前行，在中国扩大开放的新征程中，定会朝气蓬勃，创造新的辉煌

新华社播发通讯

对外开放激发中国内陆经济发展活力

2月6日晚，节日中的沈阳中街商业街
流光溢彩，在这里举办的2019新春民俗艺
术灯会吸引了众多游客，一组组展现古老
盛京深厚历史文化底蕴的传统花灯，为前
来赏灯的人们营造出梦幻般的景象。据了
解，春节期间，沈阳沈北七星公园灯会、中
街灯会、盛京灯会等大型灯会同时向市民
开放，人们徜徉在各大新春灯会现场，感受
节日的喜庆氛围。

本报记者 万 重 摄

沈阳中街
流光溢彩

图为村民李红军（右一）收到孙
立平和马清源送来的分红款。

2月6日，演员在沈阳故宫博物院为观
众演出。当日是大年初二，辽宁各地举行
丰富多彩的文化展演，吸引游客观赏。

新华社记者 潘昱龙 摄

文化展演庆新春


